

A LA GLORIOSA MEMORIA

DE LOS

HEROES DEL 9 DE JULIO

QUE VÍCTIMAS DE LA INVASION AGARENA

RESISTIERON HASTA LA MUERTE,

COMBATIENDO MAGNÁNIMOS

POR LA RELIGION Y LA PÁTRIA

EL AÑO 1558,

DEDICA ESTE RECUERDO

Y RUEGA POR EL ETERNO DESCANSO

DE

AQUELLOS INVICTOS CAMPEONES,

EL VIGIA CATOLICO

DE CIUDADDELA DE MENORCA.

AÑO V.

Sábado 9 de Julio de 1887.

N.º 481.

SECCION RELIGIOSA.

DOMINGO 10. ✠ VI Despues de Pentecostés —San Cristóbal mártir y los Stos. 7 hermanos mártires

LÚNES 11.—San Pio I. papa y mártir y San Abundio.

MÁRTEZ 12.—San Juan Gualberto abad y fundador.

MÉRCOLES 13.—San Anacleto Papa y Mr.


 CULTOS.

Domingo 10.—La Misa y el Oficio divino son de la Dominica VI despues de Pentecostes, con rito semidoble y color verde, haciéndose conmemoracion de los siete hermanos mártires.

En la Catedral hay explicacion del Evangelio, por el Lic. D. Pedro Moll, Pbro.

En San Agustin los Congregantes de San Luis celebrarán la fiesta de su angélico Patron con misa rezada de comunión á las 7 y media misa, mayor á las 10, predicando el Rdo. D. Gabriel León Pbro. Vicario de la Párrquia de la Catedral Al anochecer, seguirá la novena, terminándose esta, al dia siguiente, lúnes, con un solemne *Te Deum*.

Por la tarde á las 3, S. E. I. el Sr. Obispo administrará el Sacramento de la Confirmacion en San Agustin.

En Sta. Clara á las nueve hay fiesta en honor de su titular con sermon que dirá el Rdo. D. Miguel Pons Pbro.


 CRÓNICA.
España.

Un celoso católico que hace tiempo viene acariciando la idea de fundar en Zaragoza una Escuela Agrícola, donde á la vez se enseñen los sanos principios de superior cristiana, ha puesto en práctica una parte de sus propósitos. En la parte doctrina del nuevo edificio, aun no terminado de las Rdas. Madres Oblatas, ha obtenido una pasmosa cosecha de gusanos de seda, que han llegado á capullo á pesar de las malas condiciones del local. Verdad es que la semilla, de procedencia italiana y proporcionada por un Instituto católico de Agricultura, dió el año pasado un resultado excelente, sin que hayan muerto ni un solo gusano de la enfermedad *pebrina* que por desgracia ha inutilizado la mayor parte de la semilla del

pais. El aludido católico, que no se ha propuesto otra cosa que enseñar á las asiladas el modo de cuidar los animales para que mañana pueda la Casa utilizar este conocimiento, puede estar satisfecho de su obra que revela su especial competencia en este asunto, y pone de manifiesto su celo y sobre todo una paciencia que solo cabe en el que como él no busca ningun fin individualmente utilitario.

Francia.

En Francia ha muerto hace pocos dias en la aldea de Preveron el Párroco de aquella feligresia, Charles Braconnat, que realizó el siguiente acto de heroismo en la guerra franco prusiana.

Cuando los hulanos, esos terribles exploradores alemanes, entraron en la aldea de Preveron, algunos vecinos les hicieron fuego, y los soldados apresaron á todos los concejales, excepto al alcalde, que habia huido.

Era evidente que los prisioneros serian fusilados y al reunirse el consejo de guerra prusiano, se presentó el Padre Braconnat, diciendo:

«Señores: ninguno de esos hombres tiene culpa; si necesitais castigar á alguien, aqui me teneis. Todos esos son padres de familia, y van á dejar viudas é hijos; y yo no tengo familia, soy libre; fusiladme, y el ejemplo será suficiente.»

Los oficiales prusianos se quedaron estupefactos y no atreviéndose á cometer un asesinato atroz, soltaron los presos.

Alemania.

Se lee en *La Germania*, de Berlin.

«El Padre Santo ha recibido del duque Pablo de Mecklembourg-Schwering una carta en que manifiesta sus sentimientos de veneración y afecto filial para con el soberano Pontífice.

A este propósito dice *El Univers* que

la noticia de la vuelta de este príncipe al seno de la Santa Iglesia católica, había sido puesta en duda en otra ocasión por la *Gaceta de Alemania del Norte*.

El duque de Mecklembourg hace educar al presente sus cuatro hijos en la religión católica.

—Le *Kreuz Zeitung* confirma la noticia de haberse convertido al catolicismo el príncipe Pablo de Macklemburgo Schwerin, hermano del gran duque Federico, que, como todos los príncipes de aquella casa gran ducal, profesaba la religión luterana.

Rusia.

Dice el «Tageblatt», de Berlin, que los nihilistas rusos se servían de perros para su propaganda revolucionaria, y que uno de estos últimos días la policía cogió á uno que llevaba en la boca ocho proclamas revolucionarias. El gobierno ha dispuesto que en lo sucesivo deberán llevar los perros bozal constantemente, y además una nota escrita con el nombre de su dueño.

—Un periódico de Viena cuenta que el czar posee un album que contiene los retratos fotografiados de todos los nihilistas que durante su reinado han sido complicados en los complots contra su vida. El atentado del 13 de Marzo ha venido á aumentar considerablemente esta colección, y el czar ha dicho en esta ocasión: el álbum se va llenando pronto, no quedan sino muy pocas hojas disponibles. Añaden que la emperatriz ha querido varias veces destruir este álbum, que es para el czar un motivo de excitación, pero hasta ahora no ha podido conseguirlo.

Roma

En la via Prenestina se han hecho recientemente y se están haciendo notables descubrimientos arqueológicos. Se ha descubierto un buen trozo de

la calzada que formaba la antigua via compuesta de grandes losas en forma de polígonos, perfectamente unidos entre sí. Más lejos se han encontrado notables sepulturas. En la calle Nacional, sobre el lugar en que actualmente se está construyendo el palacio del Banco, se ha encontrado un precioso mosaico representando artistas y gladiadores. Otros no menos importantes descubrimientos se han hecho en la Villa Ludovici de varias estatuas de tamaño natural.

SECCION LOCAL.

LA DIVINA PROVIDENCIA.

III.

Pocos esfuerzos se necesitan para demostrar, como creemos haberlo hecho en nuestro anterior artículo, cuan injustificado y absurdo es el sistema de los que niegan la Providencia Divina, fundándose en la indignidad del hombre para ser el objeto de la solicitud y de las complacencias del Criador; ¿y qué podremos decir ahora sin indignación de los que siguiendo otro sistema en su negacion blasfeman con lengua impía de la Divina Providencia, fundándose en la aparente felicidad de los malos y desgracia de los buenos? No son esos mismos negadores los que en su demencia esclaman: Si Dios se quiebra cual frágil caña bajo la mano de los justos que en él se apoyan. reduciéndolos à cuitas, y dolores é infortunios, y levanta á los protervos y prevaricadores; donde, donde está la Providencia del Dios de los buenos, del Dios justo y misericordioso?»....

Pero este lenguaje no es solo el de

la impiedad moderna, la impiedad de todos los siglos no ha tenido otras palabras para expresar su demencia. Oid á los Judíos y con ellos á los negadores de la Providencia de nuestros días. «*Fado el que hace mal, bueno es delante del Señor, quien de tales personas se complace; y si esto es cierto ¿donde está el Dios justo y de bondad?*» (1) *Vano es el que á Dios sirve,*—añaden en su loco desvarío—*¿y qué provecho es para nosotros haber guardado sus mandamientos y mostrado tristeza por nuestros pecados ante el Señor Dios de los ejércitos?* (2). Pero oíd al Sabio plantear este mismo problema y resolverlo de un modo tan sencillo como admirable: «*Vi debajo del sol en el lugar del juicio la impiedad y en el lugar de la justicia la iniquidad. Y dije en mi corazón al justo y al impio juzgará Dios, y entonces será el restablecimiento de todas las cosas*» (3). Sí, negadores impíos de la Providencia esperad el día grande y terrible del Señor, *magnus et horribilis*: día anunciado con pavorosas maneras en las sagradas escrituras.

Y cómo pretende el hombre ingrato á los beneficios del Dios bueno y pródigo, abarcar con su limitada mirada el orden universal, y la sublime y admirable economía de la Providencia Divina?—Si miramos muy de cerca un pavimento de mosaico, nos dice el gran Obispo de Hipona, todo nos parecerá desorden y confusión; pero si nos alejamos de él y podemos abrazar con nuestra mirada todo el conjunto, admiraremos el orden y concierto de los infinitos fragmentos que componen aquella superficie, desapareciendo entonces á nuestros ojos el desorden que antes encontrábamos al observar cada parte separadamente.

(1) Malach c. 2. 17.

(1) Malach. c. 3. 14.

(2) Eccles. 3. 16. 17.

Y en este mismo sentido citaremos una autoridad que para los negadores de la Providencia ni debe ser desconocida, ni tampoco sospechosa: aludimos á Rousseau, quien á lo ménos por esta vez empleó su buen talento en reconocer una verdad de fé. «Aun cuando no hubiese otra prueba de la inmortalidad del alma—dice—que el triunfo del malo y la opresión del justo, esto solo no me haría dudar de ella. Una disonancia tan chocante en la armonía universal me haría desear el resolverla y diría: «para mí no acaba todo con la vida; despues de esta todo vuelve á entrar en el mismo orden y se restablece el equilibrio perdido.» Si despues de haber hablado con tanta exactitud el hombre de quien dijo el infortunado Luis XVI que él y Voltaire habian perdido á la Francia, quereis acudir á fuentes mas puras para investigar como se concilia con la Providencia el padecimiento del justo, llegaos con vuestra pregunta al insigne filósofo católico Conde De Maistre. El os contestará con otra pregunta: ¿porqué sufre el hombre? y en seguida os replicará con santa indignacion, que es falso y evidentemente falso que el crimen sea feliz, y la virtud generalmente desgraciada en este mundo. Pensamiento altamente cristiano que diez y seis siglos antes habia proferido el águila africana, Agustin, al decir que nada hay mas infeliz que la felicidad de los pecadores en este mundo. *Nihil est infelicius quam felicitate peccantium.* Y en efecto, si la verdadera felicidad consiste en esa dulce y apacible calma en que el alma reposa, jamás gozará de tan puro gozo aquel cuyo corazón agitado por el viento de la iniquidad y de las bastardas pasiones se adormece en una felicidad que solo es ilusion y mentiras. Podrá tal vez el que en ca-

minos de iniquidad anda, huir de la persecucion de los hombres, de la justicia de los tribunales, del hacha de la ley; de todos podrá huir, pero no podrá huir de sí mismo: ensordecerá á los reclamos del bien, pero su sangre se helará cuando una voz solemne, y pavorosa que parte del fondo de su corazón le grite: «Detente en el camino de la iniquidad».... O no se comprende lo que es la verdadera felicidad, ó se falsea completamente su sentido al tratar de aplicarla á la aparente ventura de que gozan aquellos cuyo pasto es la maldad.

Pero oigamos reciocinar maravillosamente al mismo Conde De Maistre al combatir el sistema de que venimos ocupándonos. «La ley general, dice, la ley visible y visiblemente justa es que la mayor parte de la felicidad aun temporal pertenezca no al hombre virtuoso sino *á la virtud*. Suponed que cada accion virtuosa sea pagada, por decirlo así, con alguna ventaja temporal, y convendreis en que no siendo el acto sobrenatural, ya no podría ser recompensado de otra especie. Suponed por otra parte que en virtud de alguna ley divina la mano del ladron cayese á tierra en el momento de cometer el robo; y comprendereis fácilmente que en esta hipótesis el hombre se-abstendria de robar lo mismo que se abstiene de poner su mano debajo de la cuchilla de un cortante, y que el orden moral desaparecería enteramente. Para acordar pues este orden con las leyes de la justicia, es preciso que la verdad sea recompensada, y el vicio castigado aun temporalmente, pero *no siempre en el acto*: es preciso que una parte incomparablemente mayor de felicidad temporal se atribuya á la virtud, y que el lote proporcionado de desdicha se le consigne al vicio, pero que el individuo

no cuente con esta seguridad. Hé aquí lo que sucede. Cualquiera otra cosa que imagineis, os guiará directamente á la destruccion del orden moral, ó á la ridícula creacion de otro mundo.»

En este bellissimo trozo de uno de los mas bizarros campeones de la filosofia cristiana, se encuentra victoriosamente refutado el sistema de los negadores de la Providencia, quienes preguntan todavia con necia insistencia por qué existe el mal sobre la tierra. Para contestar dignamente á esta pregunta reproduciremos las notables palabras del sabio Marqués de Valdegamas.... «El mal y el bien, dice, andan mezclados en el mundo y la Iglesia y los libros biblicos proclaman á una con los Doctores, que el bien no puede triunfar del mal sino por un milagro. El Diluvio por el cual el bien salió triunfante del mal fué un milagro. La venida al mundo de N. S. Jesucristo, por la cual el bien triunfó del mal, fué un milagro, y el juicio final en el cual el bien triunfará del mal para siempre, es como la coronacion de todos los milagros.» Y el mismo autor continuando esta gravísima materia, prorrumpe arrebatado de inspiración. «Luzbel no es el rival, es el esclavo del Altísimo. El mal que inspira é infunde, no le infunde y no le inspira sino permitiéndolo el Señor; y el Señor no lo permite sino para castigar á los impíos, ó para purificar á los justos con el hierro candente de las tribulaciones. De esta manera el mal mismo viene á convertirse en bien, bajo el omnipotente conjuro de aquel que no tiene igual, ni en lo potente, ni en lo grande, ni en lo maravilloso.»

Traida la cuestion de que tratamos al terreno de la filosofia cristiana, porque en él pretenden tambien colocarse los que niegan la Divina Providencia,

nos ha parecido oportuno citar estos dos textos de autores profanos, de hombres del siglo, cuyas firmes creencias y celo en defensa de la Santa causa del catolicismo han justificado en sus obras, escritas con una alteza de filosofía que las harán imperecederas.

Esta mañana se han celebrado en la Catedral ante numeroso concurso de personas pertenecientes á todas las clases sociales y con asistencia del M. I. Ayuntamiento, las anuales exéquias en debido tributo de gratitud para con nuestros ilustres y valientes predecesores, quiénes en 1558, combatiendo valerosamente *pro aris et focis*, contra la media luna, parecieron la mayor parte de ellos en tan gloriosa lid, mientras otros cayendo en poder del enemigo viéronse obligados á arrastrar la pesada cadena del cautiverio en las mazmorras de Constantinopla.

Después de la solemne Misa de *Requiem* cantada con acompañamiento de orquesta, el Lic. D. José Llorens ha pronunciado la oración fúnebre pintando con vivos colores el referido hecho de armas, y excitando á sus oyentes á continuar siempre conmemorando un suceso que tanto honra á Ciudadela.

Después del sermón se han cantado un solemne Responso al rededor del imponente catafalco que se levantaba en el centro de la Iglesia.

Muchas de las personas asistentes á los solemnes funerales, han acudido inmediatamente de terminarse éstos, á las Casas Consistoriales, donde según costumbre tradicional se ha leído por el Sr. Secretario del Ayuntamiento, estando éste en sesión pública y extraordinaria el *Llibre Vermell*, que contiene una acta auténtica de los sucesos acaecidos en Ciudadela en referido año de 1558.

Para solemnizar además tan memorable fecha, esta noche, según viene prac-

ticándose donde algunos años se iluminará la fachada del casino *Nueve de Julio*, ostendando también trofeos alusivos á aquellos sucesos y siendo igualmente, iluminado el obelisco que se levanta en la plaza del Borne.

Llor á los héroes y mártires que en 1558 prefirieron caer mortalmente heridos á los golpes de la cimitarra, ántes que ceder vergonzosamente el campo al enemigo.

Gloria á esos bizarros caudillos que al invitarles rindieran el glorioso pabellón español en cambio de la salvación de su existencia, contestaron con la vibrante voz del cañón, y á pesar del insignificante número de defensores y de la debilidad de sus baterías, ondearon bandera negra...!

¡Oh! Ciudadela, hoy os saluda; mártires de la fé, defensores de la patria! Ciudadela os saluda y os admira, Arguinbau, Negrete, Camplona, Martorell, Bosch, Lozano, Gomila y demás héroes invictos que derramasteis vuestra sangre, defendiendo como leales los derechos de Dios, de la patria y rey. Vosotros sois ciertamente acreedores á nuestro amor y gratitud; y vuestros nombres que nos ha trascrito la historia, escritos quedan en letras de oro para aplauso de los buenos, y pasarán de boca en boca en medio de raudales de luz; y en las generaciones venideras hasta las últimas edades, los padres contarán á sus hijos proezas de vuestro valor, rasgos de vuestra constancia.

Sabemos que mañana á las cinco de la tarde, se celebrará Junta General extraordinaria en el Círculo Católico de Obreros de esta ciudad.

Según vemos en los periódicos de Madrid, el catedrático de la Universidad Central don Miguel Morayta ha sido elegido gran maestro interino de la maso-

neria que obedece el Gran Oriente de España. ¡Tales son gran parte de los profesores de la enseñanza oficial!

Según leemos en un colega la peregrinación de catalanes y valencianos, que en breve irá á Lourdes promete ser numerosísima.

En estos últimos días han cesado en sus respectivos cargos de Director y Secretario de Sanidad de este puerto, los señores D. Vicente Simó y D. Juan Carrió, habiéndolo sido nombrado el Sr. Simó para el mismo cargo en la isla Cristina, puerto de Huelva. Nos consta que este distinguido facultativo ha renunciado al accenso con que acaba de ser favorecido, de cuya determinación nos alegramos.

Ha sido suspendido de su empleo de alguacil de la Alcaldía D. Tomás Traid, y nombrado interinamente para desempeñar el cargo D. Elías Conesa.

Anuladas por la Comisión Provincial las elecciones municipales efectuadas en Mayo último en el pueblo de Ferrerías, se han señalado los días 10, 11, 12 y 13 del que rige para que se proceda á nueva elección en la forma legal.

Anuncian los astrónomos la aparición de una maravillosa estrella periódica que según tradición, es la misma que condujo á los reyes de Oriente al portal en donde vino Cristo al mundo.

Como quiera que este astro sólo es visible cada 315 años, de no admirarlo ahora, se corre el peligro de no volverlo á ver en nuestro horizonte sino hasta el año 2202, lo cual es mucho esperar.

Un vecino de Ibiza, acusado de ho-

micidio, ha sido condenado á la última pena, por la Sala de lo criminal de la Audiencia de Palma. La causa se halla actualmente en el Tribunal Supremo.

Por ley de Junio último se ha dispuesto que en 31 de Diciembre del presente año, se efectúe en España el censo general de la población.

En Mahon ha empezado ya el derribo de las casas de la calle de Cifuentes, donde debe arrancar la nueva carretera general de Mahón á Ciudadela. Es probable que en breve comienzen las obras del primer trozo.

La Compañía arrendataria de labores ha nombrado su representante en Mahon al administrador de Rentas D. Fernando Saura y Font.

Nombrados de Real Orden alcaldes de Palma y Mahon los Sres. D. Manuel Guasp y D. José Vidal, respectivamente, el día primero del actual tomaron posesión de su cargo, renunciando en su virtud el de representantes de Menorca, en el seno de la diputación provincial.

Tenemos, pues, nuevas elecciones en puerta.

En la Iglesia de S. Agustín, la exposición del Smo. Sacramento, tendrá lugar los miércoles al anochecer, en lugar de los viernes como se ha venido haciendo hasta hoy; pues que en este último día se practica en el Convento de Santa Clara, el ejercicio de la *Hora Santa* con exposición también de S. D. M.

Últimas noticias según los telegramas publicados por varios periódicos.

Las tempestades han destruido varias

cosechas de las provincias de Jaen y Valencia. Los periódicos de aquellos puntos acusan tranquilidad, aunque el gobierno tiene tomadas algunas precauciones.

Anoche en Uldecona un grupo de mas de cien personas apedrearon el fielato produciendo una gran gritería. Los guardias civiles tranquilizaron la población é hicieron 11 prisioneros.

Varios grupos compuestos de unos mil hombres han invadido el Ayuntamiento de Málaga causando algunos transtornos.

Un incendio ha destruido Marshfield (Estados Unidos). Dos mil familias han quedado sin asilo. Las pérdidas se calculan en un millon de pesos.

En Tejas (Méjico) un huracan ha causado grandes daños. Hay 8 muertos y algunos heridos.

En el pueblo de Agüines (Canarias) un incendio ha destruido completamente el edificio que contenia la iglesia, la casa del Ayuntamiento y la escuela.

Telégramas extranjeros insisten en que España se ha unido con Alemania, Austria é Italia en la cuestion del tratado de Egipto. Aquí se desmiente.

VARIEDADES

CHARADAS.

1.º

De Otoño una mañana deliciosa
A la luz de la aurora esplendorosa,
El arma sobre el hombro reclinada
Cual cazador de fama acreditada,
Henchido de esperanza y alegría
El llano, el prado, el monte recorria,
Cuando un tremendo bulto de improvisa
Metido en una *prima tres* diviso,
Y le dije: pues te comiste el fruto
Justo es tambien que pagues el tributo.
Le apunto; sale el tiro al mismo instante,
Y cual *dos tres* aguda y penetrante
Sepúltase en el cuerpo de la fiera,
Siendo mi puntería tan certera

Que cual si fuese herida por el rayo
Cae la béstia con mortal desmayo:
Corro á su encuentro y ví... ¡quién lo dijera!
Una cornuda *prima dos tercera*.
Iba ya á desollarla.... vano empeño!
Fué todo cuanto *prima* puro sueño.

JUANITO JAQUECA.

2.º

Mañana por la mañana,
Dije al *prima dos y tres*,
Si vé que el tiempo está *todo*
Me dará aviso á las tres,
Y le daré en recompensa
El *dos tres* de mas valer
Que se haya encontrado nunca
En los mercados de Suez.
Con qué, *prima dos* servido?
Puedo contar con usted?
Tercia prima dos, tercera
Tan babeiaca y descortés
Que esa ganga tan bonita
Quiera mañana perder:
Esto me dijo, y por cierto
Que lo cumplió retbien.

JUANITO JAQUECA.

3.º

Primera es vocal constante;
Primera dos consonante;
En *tres cuatro* Ciudad veo,
Y el *todo* puede ser feo,
Pero es sin duda elegante.

JUANITO JAQUECA.

(Las soluciones, el sábado próximo.)

Solucion á las charadas del sábado anterior:

1.º

CA-BA-LLE-RO.

2.º

BE-A-TO.

4.º

A-GUA-MA-NIL.

Las ha descifrado: *Robinson*.

Id. id. id. la 1.º y 2.º: *Plácido y Aureo*
lio Z.

Imprenta de Salvador Fábregues, Plaza Nueva n.º 10.